

# Estamos con el Secretario de Trabajo

Se agita de nuevo la opinión pública con el anunciado proyecto de ley que habrá de disponerse muy pronto en el Congreso, tendiente a suspender en las labores agrícolas las disposiciones del Código de Trabajo por un término prudencial, hasta después de que haya terminado el actual conflicto bélico. Ese proyecto cuenta con el respaldo, no podía ser de otra manera, de nuestros cafetaleros (de casi todos), dueños de nuestra economía desde el siglo pasado, acostumbrados a fabricar candidatos en los salones de nuestros mejores centros sociales, componentes de nuestra aristocracia terrateniente que ha significado en las últimas décadas, un elemento negativo en nuestro necesario progreso industrial, agrícola y social.

Los elementos francamente adversos a nuestra legislación social han afilado de nuevo las uñas, por que creen que de esta vez podrán asestar un golpe de muerte a esa legislación, que les perjudica sus posibles ingresos. Otros están por reformas, si son necesarias para mejor comprensión y aplicación del Código de Trabajo.

En este último sentido se pro-

## NI DEROGATORIA NI SUSPENSIÓN DEL CODIGO DE TRABAJO; PERO SI LAS REFORMAS NECESARIAS PARA HACERLO ADAPTABLE A NUESTRO MEDIO

De un gobierno de irresponsables y charlatanes no puede esperarse nada bueno. Nuestros conflictos económicos y sociales tienen su origen en el desorden y la farsa oficiales. Terminemos con este gobierno, y habremos terminado con nuestros graves problemas

La Legislación Social, como la libertad de elecciones, son derechos del pueblo costarricense. No deben desaparecer. Deben desaparecer los que asesinaron con la primera

nunció, en reportaje publicado en "Diario de Costa Rica" del pasado sábado el señor Secretario de Trabajo, Lic. don Miguel Brenes G. No debe suspenderse la aplicación del Código, ni en las ciudades ni en los campos. Hacer tal cosa, sería favorecer los intereses de los que

### NO DEBEMOS CULPAR A LA LEGISLACION SOCIAL POR LOS MALES QUE SUFRE EL PAIS

no tienen más ideología que su capital; sería también abandonar la legislación obrera, porque suspendiendo ahora su aplicación, sería difícil aplicarla de nuevo más tarde, cuando tal vez haya consolidado su situa-

ción esos capitalistas de la tierra.

El mal está en otra parte. Hay desconfianza; nuestro pueblo siente un profundo desprecio por el actual gobierno; porque llegó al poder por la ventana, y ha venido jugando una

farsa descarada. No hay confianza porque el famoso bloque (el del fraude) ha demostrado su impotencia para hacer nada, absolutamente nada bueno. Creer que debemos eliminar esa legislación porque hay conflictos, sería como pensar que no debemos tener libertad electoral, porque

ahora no existe esa libertad electoral. No. No puede creer nadie que la carencia de la vida, que la falta de azúcar, de arroz, frijoles y artículos de primera necesidad, se debe al Código de Trabajo. Si éste ocasiona dificultades, que se le reforme para eliminarlas. Que se le reforme cuantas veces haya necesidad de hacerlo, sobre todo para proteger los intereses de los pequeños industriales.

Pero jamás derogarlo y aplazar su aplicación, para satisfacer a esa aristocracia que se niega a entrar en un camino de humanidad y de justicia.

El mal está en otra parte. Pongamos los ojos en los verdaderos culpables de nuestra actual crisis. Eliminemos del gobierno a los comunistas, que con pretexto de la legislación obrera provocan conflictos para acentuar la mala situación, que es clima propicio para sus propósitos. Eliminemos los charlatanes, a los improvisados, a los irresponsables y a los politiqueros que asaltaron el poder.

Cuando tal cosa suceda, Costa Rica entrará por cauces de libertad y será fácil la aplicación de normas humanitarias, porque habrá honradez en su cumplimiento.

# Acción Democrata

Organo Oficial de Acción Democrata VALE 15 Cts.

AÑO I

San José, Costa Rica, 2 de Diciembre de 1944

No. 43

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.—Thomas Jefferson.

## Los señores Diputados se refrigeran

En el N° 258 de La Gaceta, correspondiente al día 17 de noviembre en curso, leemos el siguiente acuerdo: "El Directorio del Congreso Constitucional acuerda: Girar de la Partida 4ª del Presupuesto de este Poder las siguientes cantidades: Club Unión: Refrigerio a los señores Diputados el 14 de agosto próximo pasado, al cerrarse la Legislatura Ordinaria. Sesión declarada permanente, ₡ 1,100.00.

El Congreso consta de 45 padres de la patria. El refrigerio salió a ₡ 25.00 por cabeza. Nos parece una suma muy exigua para "refrigerar" a un diputado, si se toma en cuenta los "calentones de cabeza que se llevan los padres conscriptos.

## Un viaje a Chile y la fundación de un periódico oficial

### TALES LAS DOS REALIZACIONES PRINCIPALES DE NUESTRO SECRETARIO DE AGRICULTURA

A menos que la memoria nos falle, o que no veamos claro, no hemos logrado palpar la obra que nos anunciaban desarrollaría nuestra Secretaría de Agricultura, bajo el actual gobierno

El actual Secretario forma parte del grupo al cual el comunismo tilda de contemporizador con la oposición. Y parece que el señor Peralta está lleno de deseos de laborar

Pero esos deseos están esperando, posiblemente, otros días más propicios para hacerse realidad

Desde antes de su llegada a la Secretaría de Agricultura, el señor don José Joaquín Peralta publicó varios reportajes para anunciar al país su buena disposición para emprender una labor de gran aliento en materia tan importante. Según tales reportajes, nuestra agricultura sería intensificada, protegida, transformada. Llegó el señor Peralta a la Secretaría, y continuaron sus reportajes sobre la obra agrícola. Luego, nos dijo, antes de partir para Chile que nuestra imprevisión, nuestra cecidad y no sabemos cuántas cosas más, de las malas que siempre se le atribuyen al costarricense—cuando se quiere justificar los errores de unos cuantos—no, tenían al borde de la ruina. Habló el señor Secretario, en esa ocasión, de impreparación, de la falta de visión, y de otras faltas igualmente lamentables.

Partió el señor Secretario para Chile; permaneció fuera de Costa

Rica varias semanas; regresó de Sud América y nos regaló con otro reportaje: "espero que habrá de servirme de mucho lo que aprendí en mi reciente viaje por Chile". Más o menos, eso dijo don José Joaquín. Y nosotros también esperamos que de algo habrá de servirle lo que aprendió en Chile. Porque el colmo sería que nos resultara ineficaz esa larga ausencia. Dejar sus delicadas funciones, en momentos en que nuestra patria enfrenta días de angustia, de carestía y desorden, para hacer un viaje que a la larga no sirviera de nada, más que para recreo del señor Secretario, sería colmo de colmos.

Pero está de nuevo entre nosotros después de semanas de ausencia. Y cuando esperábamos el anuncio de algún plan interesante, producto de su experiencia adquirida en países más organizados que el nuestro, y capaz

(Pasa a la pág. TRES).

## TEODORO PICADO MICHALSKY NO RESPETO LA CIUDADANIA COSTARRICENSE, POR LO TANTO NO DEBE ESPERAR EL RESPETO DEL PUEBLO

La rechifla unánime que recibió el presidente de facto en el Estadio, es una lección que debe grabarse en la mente de los politiqueros, usurpadores del poder...

Así comenta un estimable colaborador nuestro

gan en buena hora las rechiflas y humillaciones del pueblo, no ya para la persona del señor Picado Michalsky quien es un accidente dentro del eclipse parcial de nuestra democracia, sino para la nefasta argolla po-

litiquera, culpable de la postración y ruina de la República costarricense.

La política de Unidad Nacional que sigue el presidente de facto en sus afanes patrióticos, no convencen

a nadie. El pueblo quiere otra cosa. —COMER—VESTIRSE—VIVIR—como seres humanos, y no mendigar el arroz y los frijoles, la ropa y los zapatos, las medicinas y la misma existencia en sí, en estos tiempos de especulación y de desgobierno en que vivimos los costarricenses. — Pasa a la Página CUATRO

## TRISTES REFLEXIONES NOS SUGIERE LA POLEMICA ENTRE LOS PROFESORES AZOFEIFA Y MONGE Y EL SECRETARIO DE HACIENDA

El señor Secretario de Hacienda, en su discurso pronunciado en el Congreso de la República (en lo que seguimos llamando, por costumbre, Congreso de la República) retrató con colores realistas y desesperantes la situación económica de nuestro país. El, que tenía para realizar una serie de planes, reajustes, economías y rebajas, habló en forma que no dejaba lugar a especulaciones ni dudas.

Nos entristece de verdad el hecho de que estos honestos educadores, ciudadanos vigilantes y luchadores de una causa superior, tengan que defender su libertad de pensamiento frente a quien parece ser uno de los mejores miembros del actual gobierno

Si tal derecho es puesto en entredicho por el señor Bonilla Lara, qué podemos esperar de mentalidades arrebañadas y educadas para la servidumbre perenne?

El gobierno está quebrado y está quebrado porque el anterior gobier-

no—el de Calderón, el mismo que mereció apoyo y aplauso diarios y desmedidos de los comunistas, esos comunistas que enotora se dijeron abanderados de la limpieza administrativa—dejó limpia la caja del tesoro nacional. Y no sólo limpia, sino con el enorme fardo de una deuda

escandalosamente elevada, que sirvió para enriquecer a no sabemos cuántos personajes. Pero sobre la situación financiera del actual gobierno no vamos a hacer comentario. Qué está a la vista de todos, aunque no sean economistas ni ministros de Hacienda, la desolación económica de esta tierra, arrasada por aventureros inescrupulosos.

Lo que nos interesa ahora, es un comentario del señor Bonilla, que no sabemos por qué si ni por que no, se permitió hacer en plena cámara, sobre la actuación de los profesores don Isaac Felipe Azofofea y don

(Pasa a la pág. TRES).

## LOS MILITARES JOVENES DE GUATEMALA SUPIERON DISTINGUIR ENTRE LA FIDELIDAD CANINA, QUE SE LES EXIGIA, Y LA LEALTAD MILITAR QUE ESTABAN LLAMADOS A OBSERVAR

...Y EL PROGRAMA DEL BLOQUE (HERENCIA NEFASTA DE CALDERON) SIGUE CUMPLIENDOSE AL PIE DE LA LETRA

Seis meses de reportajes, de charlatanería, de demagogia, de discursos, promesas, visitas, contradicciones, compadrazgos con los tiranuelos y traiciones a los hombres libres de Centro América.

- Juntas de Abastos
- Fracaso de las Juntas de Abastos
- Junta de Defensa Económica
- Fracaso de la Junta de Defensa Económica
- Siete semanas de sueldo sin pagar a los trabajadores de Obras Públicas.
- Tres semanas de sueldo sin pagar a los empleados de la Imprenta Nacional.
- Posible empréstito de cuatro millones de la República de Paanamá.
- Expulsión del estudiante nicaraguense Alberto Caldera.
- Asesinato de los patriotas nicaraguenses, a manos de la soldadesca de Somoza, en territorio costarricense.
- Expulsión y vigilancia extremada de los nicaraguenses que buscaron nuestra hospitalidad.
- Reportajes, reportajes, reportajes.
- Discursos, discursos, discursos.
- Racionamiento del azúcar.
- Ascensión desenfadada en el precio de las subsistencias.
- Repulsa por el actual régimen, desesperanza, desorden, politiqueros.

¿Y para todo esto asaltaron el Poder, asesinaron campesinos, injuriaron, flagelaron y encarcelaron a la ciudadanía costarricense?

PUEBLO: LA EXPERIENCIA NOS HABLA MUY CLARO; NO ESPEREMOS NADA DE LOS USURPADORES, LOS CHARLATANES Y LOS DELINCUENTES POLITICOS.

Y esa actitud fué decisiva para el triunfo de la revolución, dijo el Lic. Edmundo Quiñones en la última Asamblea Cantonal de ACCIÓN DEMOCRATA de San José

Como lo anunció uno de los periódicos de la tarde, el martes pasado asistió a la asamblea cantonal de Acción Democrata de San José, especialmente invitado al efecto, el des-

tañado profesional guatemalteco Lic. Edmundo Quiñones, quien se encuentra en este país como asesor legal de la embajada deportista que — Pasa a la Página CUATRO

## AVISO

Se hacen discursos de todo tamaño, calidad y vocabulario

Garantizamos la infalibilidad de nuestras peroraciones para conseguir: diputaciones, cargos militares, beneméritizgos, rechiflas, pescado a peseta, arroz, azúcar, frijoles y toda clase de comestibles por cuenta-gotas.

Nuestros discursos curan dolores y males crónicos. Cada discurso podrá llevar solamente diez veces la palabra reaccionario, diez veces la palabra caverna y diez las expresiones ignorante, tacaño y oscurantista.

Aproveche, amigo; hemos descubierto el secreto para resolver todos los problemas: DISCURSOS, DISCURSOS, DISCURSOS.

NOTA: cada tres planas, dos colones. Copias: cincuenta céntimos plana o fracción.

MANUEL MORA V.

## LA COMPACTACION NACIONAL EN TORNO A LA POLITICA ADMINISTRATIVA OFICIAL, ES MATERIALMENTE IMPOSIBLE

La compactación tiene que ser todos los grupos organizados de la oposición, que luchan contra el actual gobierno de facto

Don Marcos Chanto, delegado por el Cantón de Tarrazú a nuestra Convención Nacional extraordinaria del 19 de noviembre, nos envía un interesante artículo que titula: "Mis impresiones respecto a la Asamblea de ACCIÓN DEMOCRATA el día 19"

"Dime con quién andas, y te diré quién eres", aforismo este tan antiguo como cierto; así que, el hecho de reunirse el domingo anterior, en el local de Acción Democrata en la ciudad de San José, representantes de todo el país, con el fin de resolver — Pasa a la Página CUATRO

DE LA CARTILLA CIVICA:

# LA SOBERANIA

III

5. — HISTORIA: El término "soberanía" es de origen francés y comenzó a usarse en la Edad Media pero en la antigüedad ya se conocían otros términos similares que enfocaban sus alcances modernos. Así vemos que Aristóteles hablaba de "Autarquía" que en él tiene el sentido de autosuficiencia del Estado de poder para bastarse a sí mismo y aunque confundía los términos de soberanía y poder, sí avanzó ideas sobre esa materia. Aristóteles decía en uno de sus libros: "Es un gran problema el saber a quien corresponde la Autarquía en el Estado. No puede menos de pertenecer a la multitud o a los ricos, o a los hombres de bien o a un solo individuo que sea superior por su talento o por su fuerza. Pero, al parecer en todos lados hay dificultades: Los pobres, porque están en mayoría podrán repartirse los bienes de los ricos y ello, no deja de ser una injusticia porque el "soberano" de derecho propio haya decidido que no lo es. Por el mismo principio, todo lo que haga el tirano será necesariamente justo, porque conserva el poder por derecho propio? Puede pertenecer el Poder a los Ricos? Pero si se conduce como los pobres y como el tirano, si despojan a la multitud, esta expropiación será justa? Si se pone el Poder Absoluto en manos de los ciudadanos más distinguidos vendrían a envilecerse a todas las demás clases, que quedan excluidas de las funciones públicas; el desempeño de éstas es un honor y la perpetuidad en el poder de algunos ciudadanos rebaja necesariamente a los demás. Cicerón en su obra "La República" también formula la teoría de la Voluntad del Pueblo", —formado exclusivamente por los ciudadanos y tanto él como Aristóteles, dejan latente el concepto de soberanía como poder del Estado. Idéntico es el punto de vista de Santo Tomás de Aquino, aunque encuentra en la voluntad de Dios, la justificación de la prestatad del Gobernante. Es preciso llegar a Juan Bodin, publicista Magistrado francés del siglo XVI, para encontrar formulada por la primera vez la teoría de la soberanía.

Bodin define la Soberanía como "El poder supremo sobre los ciudadanos no restringido por las leyes" y dice enseguida: "Desde que hemos definido Estado como el Gobierno de derecho de un número de familias vinculadas por asuntos comunes, con un supremo y perpetuo poder, se explicará ahora lo que se entiende por poder supremo y perpetuo". "Cualquier autoridad que el soberano da a otro, es menos que lo que él se ha reservado para sí por virtud su propia soberanía y nunca se puede despojar de su soberanía en forma de invertir una autoridad superior a la suya. De aquí que el dictador romano, el Jefe de los Lacedemonios, el Arconte de Malta o de Florencia a aquellos a quienes nosotros llamamos Regentes o Magistrados a los que se ha concedido un Poder, que aunque supremo no es perpetuo, ninguno de ellos puede decirse que tenga soberanía." Bodin fué quien más claramente estableció la diferencia entre Poder y Soberanía.

Toea por último a Rousseau, filósofo y escritor francés, nacido en Ginebra en 1712, por medio de su obra "El Contrato Social", que ejerció un enorme influjo sobre todas las constituciones de los pueblos modernos, ser el fundador de la teoría de la soberanía del pueblo y sentar los conceptos exactos y definitivos que de la soberanía hoy existen. Su "Contrato Social" aunque está descartado en la parte que habla de un "Pacto celebrado entre personas que vivían en el aislamiento" y que dió origen a las primeras sociedades, sí ha sentado las bases de las modernas teorías políticas que definen al Estado y a la Soberanía.

## PRINCIPIOS

### de ECONOMIA POLITICA

con una breve reseña histórica de las doctrinas económicas por el

Lic. ALBERTO MARTEN

Profesor de Economía Política de la Universidad de Costa Rica.

Están ya a la venta en todas las librerías de San José, a ₡ 10.00 el ejemplar. Los estudiantes universitarios que presenten su carnet obtendrán un descuento de 40% únicamente en la Librería Española.

Adquiera su ejemplar y entérese de los principios fundamentales de la ciencia económica moderna.

joneadas por el hambre, se lancen a la calle, entonces él estará listo para dirigir esta revuelta y por lo tanto prepara el terreno, de acorreo. Pero lo que no sabe Manuel Mora Valverde es que el país se da cuenta de que el más culpable de esta precaria situación es el jefe comunista, quien con su demagogia ha engañado vilmente al pueblo prometiéndole el oro y el moro, mientras conseguía sus objetivos personales y vendía su partido por unas cuantas posiciones oficiales.

Por eso cuando Manuel Mora habla ya no causa risa, sino lástima. Cuatro años sentado cómodamente en su sillón congresal, clamando contra la vagancia y contra los ciudadanos que no producen ni siembran, sin acordarse que sus charlatanerías le han costado al presupuesto nacional más de ciento sesenta mil colones en sueldos y dietas, todo eso para hacer a la fecha, más cruel y más despiadada el HAMBRE DEL PUEBLO COSTARRICENSE. GONZALO DEL VALLE Z.



### TONICO ANTIANEMICO

Produce desde las primeras cucharadas, una sensación general de bienestar, aumento del apetito, aumento del peso y restablecimiento de la energía y vitalidad normales.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

LECCIONES AL PUEBLO

# Tres Ministros...

Entre lo peor de lo malo que nos "gobierna", posiblemente figuraran tres ministros: el de Hacienda, el de Relaciones Exteriores y el de Seguridad Pública.

El primero es uno de nuestros noveles e improvisados próceres, que ocupa esa posición por no haber habido en el país nadie que la quisiera cuando el señor que ocupa por ahora la casa presidencial andaba desahogado ofreciéndole esa cartera al primero que se topaba en la calle, con la deseseración que ofrecen los vendedores de lotería los billetes de ésta que les queman las manos minutos antes de iniciarse el sorteo.

Con tan singular ejecutoria para escalar la Secretaría de Hacienda por parte del joven Bonilla Lara, ¿cómo hicimos cálculos alegres ni reflexiones optimistas respecto de la penance que para curar las mortales dolencias de nuestra hacienda pública pudiera depararnos el novel Colbert, pero si pensamos, cuando le veíamos manifestarse excoñiendo sus planes, que aún cuando únicamente tomáramos en serio algo de ellos, la cosa no iría tan de mal en peor como va, según las últimas declaraciones del propio señor de que nos ocupamos. Y así esperamos un largo semestre. Pero así no ha sido nuestra sorpresa y desencanto al contemplar que la más patética actuación del joven hacendista, cual fué la de dar cuenta, nada menos que al ilustre Congreso que nos tenemos, acerca de la anemia económica del Erario, en vez de culminar en un sensado proyecto que pusiera remedio al mal, o que por lo menos lo aliviara, fué rematado con dos impertinencias: una burlona para su jefe y una no bien velada amenaza para dos profesores del Liceo de Costa Rica, que forman parte del valiente grupo que dirige ese gallardo periódico que se llama "Diario de Costa Rica", por el simple hecho de opinar ellos como hombres y no como embleados públicos incondicionales de la nefasta política oficial. Es lástima que el señor Bonilla Lara, acerca del cual hemos oído que es inteligente y ha hecho estudios adecuados que lo encañaron para desempeñar bien la alta y difícil posición que ocupa, haya cambiado la máquina de calcular por la amenaza que quiere acallar la voz del criterio independiente.

El otro ministro, el de Relaciones Exteriores, es nuestro consabido gran hombre don Julio Acosta García. Conocemos de sobra la incalificable actitud de este exrevolucionario domesticado, como ya lo hemos llamado, frente a los vergonzosos hechos que culminaron con la oprobiosa muerte de Noguera Gómez y compañeros, en San Jorge, a manos de la Guardia Nacional del tiranuelo Somoza, que al regresar a la madriguera del sátrapa, además de la noticia de su cobarde triunfo, llevaban también pendientes de sus bayonetas, los girones de nuestra soberanía para que nos ocupemos de esa vergüenza. Y por lo tanto no hemos extrañado la actitud de nuevo modelo de don Julio, en relación con la negativa dada por el mal llamado gobierno nuestro, para que pudiera entrar al país el expresidente de Panamá doctor Arnulfo Arias Madrid, a quien podemos decir que se le debe

exclusivamente el arreglo de límites con dicho país y no en forma alguna a Calderón Guardia, como lo han querido hacer creer los turiferarios de este último. Pues bien, don Julio ha justificado esa negativa, que es injustificable desde cualquier punto de vista y sigue muy ofondo en su ministerio. Y entonces pensamos que será lo que no justifique don Julio con tal de seguir arropándose en el chaqué ministerial, del que sintió honda nostalgia cuando el país inteligentemente lo hizo a un lado y dejó de tomarlo en cuenta? Le recordamos a don Julio que en San José existe todavía la AVENIDA ARIAS MADRID — CALDERON GUARDIA y entre ella y el edificio metálico se levanta un monumento en que se ven dos manos que se estrechan, simbolizando el arreglo de límites, para que vea la forma de quitarle a esa avenida el nombre que lleva y de hacer desaparecer ese monumento, para que al pasar frente a él no tenga don Julio que bajar la cabeza de prócer.

Del tercer ministro, don René Picado, nada podemos decir, pues antes de ahora ha sido casi un desconocido. Sin embargo, sus antecedentes en su vida privada, de hombre caballeroso y culto, nos predispusieron para esperar de él una labor en la Secretaría de Seguridad Pública digna de tales antecedentes; desgraciadamente, parece que la cátedra de maoísmo instaurada por el régimen calderonista logró impresionarlo y aún cautivarlo y así lo vemos saliendo a la prensa, no para escribir con la caballerosa pluma de rasgo fino sino dejando en el papel el burdo trazo del "black-yack" comunista mojado en tinta que amenaza con mojar en sangre.

Qué bien tan grande le harían estos tres ministros al país si presentaran sus renuncias con el carácter de irrevocables.

Pueblo, tal vez lo hagan.—

NO

es detrás de un escritorio que los aliados luchan por la Democracia!

ES

con el rifle en la mano y en lucha a muerte con el enemigo!

TAMPOCO

es en conversación familiar o en confortable tertulia que nosotros hemos de salvar a nuestra PATRIA!

Coopere en esta lucha decisiva

INGRESE A NUESTRO PARTIDO

USTED no está contento con la situación de Costa Rica. Usted se queja del despilfarro y el desorden; pero no hace nada para terminar con ese bochorno. ACCION DEMOCRATA le ofrece la oportunidad para luchar contra los inmorales. Ingrese a nuestra Agrupación.

### AVISO IMPORTANTE

#### A LOS AGENTES DE ACCION DEMOCRATA

En vista del considerable atraso en que se encuentran algunos agentes de nuestro semanario, se les ruega ponerse al día en sus cuentas lo más pronto posible, y se les hace saber que no será posible remitir más periódicos a todo aquél que tenga un atraso mayor de un mes.

EL EDITOR.

USTED es un ciudadano honesto y piensa que la ciudadanía costarricense es también honesta. Usted piensa que nuestra patria merece tener mejores gobernantes. Luche entonces para desterrar de nuestro suelo a los gobiernos corrompidos por la prebenda y "la mordida". Ingrese a ACCION DEMOCRATA.

**ACCION DEMOCRATA**  
ORGANO OFICIAL DE "ACCION DEMOCRATA"  
San José, Costa Rica, A. C.  
Editor: ALBERTO MARTEN  
Director: ELOY MORUA CARRILLO  
Al pregón, 15 céntimos.

Editorial

## El Llamamiento a la Compactación

ACCION DEMOCRATA es, a la par del Centro Para el Estudio de Problemas Nacionales, la única agrupación cívico-política que ejerce labor de vigilancia, desde la oposición, sujeta a una disciplina de partido, ideológica y reglamentaria. Nuestra Agrupación nació a raíz del triunfo popular contra la oligarquía que propiciaba la reforma electoral para responder, dentro de la campaña política, a una necesidad de organización partidista que capacitara a la ciudadanía para intervenir, de modo más directo y constante, en la marcha de los negocios públicos y el fortalecimiento de las instituciones democráticas. Nuestra Agrupación cumplió su misión dentro de las filas del Partido Demócrata y, fiel a la idea de sus fundadores, afirmó el propósito de continuar laborando, concluida la campaña política. Visto el resultado de esta, redobló en nuestras filas esa voluntad de lucha, y cuando muchos —casi todos— hacían gesto de desencanto derrotista, nuestros núcleos cantonales firmaban profesión de fe en el futuro de la patria, ahora zarandeada por mercenarios de bayoneta y socialismo cristiano. Este periódico vio la luz pública quince días después del asesinato de campesinos, y desde sus columnas se hizo llamamiento a la ciudadanía para que siguiera alzando su voz de protesta contra los usurpadores, de cuya gestión pública nada debemos esperar. Jamás hemos otorgado cuartel a los detentadores, porque no lo han merecido; no hemos creído en promesas de rectificación porque los hechos han desmentido, con elocuencia irrefragable, todos los discursos y reportajes oficiales; hemos estado firmes en nuestro puesto de combate, porque la conciencia nacional no debe dejarse adormecer con hechos de significancia nula. Dos veces fuimos a los tribunales de justicia. La primera, por nuestra propia determinación, y obedeciendo el mandato de nuestra Primera Convención Nacional Anual Ordinaria; la segunda, a pedido del señor Picado quien, según dijo por la prensa, quería "ayudarnos a esclarecer la verdad de nuestros cargos contra funcionarios de su gobierno". Por nosotros supo la ciudadanía los nombres de los beneficiados con el óleo de cheques; nuestra gestión judicial sirvió para exponer ante el público irregularidades que no se conocían concretamente. Y cuando el señor Picado nos llamó, por medio del Segundo Promotor Fiscal, a concretar ante la justicia los cargos que lanzamos en editorial que provocó un famoso telegrama suyo, allá fuimos a enumerar nuestros cargos. Pero don Teodoro, a pesar de su promesa, no dijo más sobre nuestra acusación.

Hemos atendido, pues, el anhelo popular de desenmascaramiento; hemos representado en toda circunstancia esa necesidad de transformación nacional, que cada día se perfila con mayor claridad. Hemos llamado a la organización, a la disciplina de partido, al ejercicio diario de la vida de democracia por medio de las asambleas cantonales y las convenciones nacionales y provinciales.

Por esa razón apoyamos el manifiesto suscrito por los caballeros don Otilio Ulate, licenciado don León Cortés, doctor don Antonio Peña Chavarría, ingeniero don Alfredo Volio, don Fernando Valverde al ingeniero don Rafael A. Chavarría, cuyo mérito principal reside en el anuncio de que los distintos sectores de oposición han acordado pareceres para actuar conjuntamente. Dos de los firmantes, el doctor Peña Chavarría y el ingeniero don Rafael Chavarría, son miembros destacados de nuestra Agrupación, sujetos a la disciplina de la misma, y Presidente de nuestro Comité Ejecutivo el segundo. ACCION DEMOCRATA, pues, se complace con este acontecimiento, que realiza una de nuestras más hondas inquietudes: la unidad de acción frente a la charlatanería y la irresponsabilidad instauradas.

Nos complace también la circunstancia de que ese manifiesto evidencia la necesidad de organización a base de núcleos provinciales, cantonales y de distrito, que es precisamente la forma como laboramos nosotros.

Dentro de ese criterio de núcleos organizados en todo el país, es que vamos a la fusión con el Centro que, bueno es decirlo, significa el primer paso positivo para organizar a la oposición de modo permanente, en la forma que lo pide ese manifiesto.

El llamado a filas nos encuentra perfectamente preparados. Lo que se pide a la ciudadanía que haga, ya lo hemos venido haciendo, y eso es lo que ofrecemos a todo buen costarricense que desee, con espíritu de sacrificio y disciplina, combatir con nosotros contra la corrupción entronizada en el poder.

## Cuando Manuel Mora habla, ya no causa risa, sino lástima

Sólo hay una cosa que preocupa a los costarricenses cuando habla el JEFE ROJO, y es que, como si procedieran a una consigna, los artículos de primera necesidad suben de precio minutos después de iracundas proclamas. Sus amenazas y sus gritos histéricos producen el mismo efecto que los discursos de Hitler, en los cuales se nota, el terrible y espantoso miedo a la inevitable derrota que le proporcionarán en breve las fuerzas de la DEMOCRACIA MUNDIAL. Agotados sus recursos y sus golpes de efecto oratorios, y su repertorio en su larga lista de engaños y mentiras, se confunde lastimamente y su voz sin argumentos para combatir, lo traiciona, y termina llorando cuando él cree que su voz es rayo que fulmina.

Sus críticas y su furia contra "Diario de Costa Rica", "La Hora" y "La Prensa Libre", son una prueba de que la campaña cívica de estos organismos del periodismo libre de América, ha logrado adentrarse en el corazón de la ciudadanía, que hoy en abrumadora mayoría forma la oposición contra las maquinaciones del COMUNISMO y sus cómplices los politiqueros de oficio; cuando se comprueba que la circulación de estos organismos de prensa, sigue en vertiginosa marcha ascendente, en contraste con los órganos oficiales que gozan del desprecio de los costarricenses.

Otro aspecto que preocupa al líder COMUNISTA, ya que se da cuenta de que el pueblo no podrá soportar por mucho tiempo la carestía de la vida, y sabiendo que no está lejano el día en que las masas agui-

# Economía dirigida y cuestión social

Escribe: Alberto Martén.

IV

## Recapitulación.

Antes de seguir adelante conviene detenernos a examinar las conclusiones a que hemos ido llegando en el curso de los anteriores capítulos. Sostuvimos que: 1) El orden imperante no es un orden natural y el Estado puede y debe intervenir para equilibrar y hacer más justas las relaciones económicas entre los hombres.— 2) La cuestión social no se resuelve con repartos de tierras, ni con prestaciones gratuitas a la clase trabajadora.— 3) El remedio, consiste en elevar los ingresos reales del trabajador.— 4) El salario del obrero depende de la rentabilidad de las empresas que trabajan en las condiciones más desfavorables.— 5) No puede haber (sino un solo tipo) de salarios para cada categoría de trabajadores, y este tipo está determinado por el obrero que produce menos.— 6) Las leyes naturales de la economía no se pueden violar, sin provocar consecuencias desfavorables.

Aplicando a Costa Rica los principios enunciados, podemos formularnos un criterio acerca de la posibilidad de resolver o siquiera aliviar las dificultades de nuestra economía con medidas de gobierno, y asimismo podemos juzgar la influencia que determinadas instituciones tienen sobre la cuestión social.

## El problema fundamental.

El problema fundamental de Costa Rica es la baja productividad del trabajo humano. El obrero, el peón, el intelectual asalariado, producen poco y devengan, en consecuencia, bajos salarios. Producen poco porque trabajan en condiciones poco favorables a la división del trabajo, y porque no existe suficiente mecanización. También porque fundamentalmente lo que producimos son materias primas que nos colocan en un plano de subordinación económica respecto de los países industriales que utilizan esos productos.

Explotación del trabajador por el patrón capitalista no existe en forma apreciable. Aquí los empresarios que acumulan grandes fortunas son pocos. Es evidente que siempre existirá desigualdad de las fortunas, ricos y pobres. Por poca que sea la riqueza siempre habrá acumulaciones, como cuando llueve, por poca que sea la precipitación, siempre se forman charcos. Esos charcos no impiden que pueda haber insuficiencia de lluvia. Sólo una tierra que tuviera la lisura de una bola de billar, o una sociedad cuyos miembros fueran tan uniformes como los soldaditos de plomo producidos en serie, podrían evitar los desequilibrios de nivel o de fortuna.

Algunos hablan de repartir tierras a los desheredados. Como medida política de propaganda electoral es excelente, pero como solución de un problema económico es un absurdo. Darle tierras incultas y de un valor nominal a un trabajador sin recursos, para resolver el problema de la producción es agravar la ineficiencia actual en la combinación de los factores de la producción. En Costa Rica sobran tierras y faltan brazos. Hay que aumentar las inversiones de capital y la densidad de la población en las tierras explotadas, y no abrir nuevas zonas que vengán a dispersar aun más esos factores.

## El problema de la tierra.

Acercas de la tierra existen muchas falacias y prejuicios. Se la considera justamente como la riqueza más importante. Una escuela famosa (los fisiócratas) enseñaba que sólo ella aumentaba el patrimonio nacional, y que todas las industrias eran parasitarias de la agricultura. Recordemos también la frase de Martí que sirve de lema a "Repertorio Americano": "El suelo nativo es la única propiedad plena del hombre, tesoro común que a todos iguala y enriquece, por lo que para dicha de las personas y calma pública, no se ha de ceder ni fiar a otro, ni hipotecar jamás". Todo esto está muy bien para el político, el patriota y el poeta. Pero el economista tiene que ahondar un poco más el problema.

La tierra, como las lenguas de Esopo, es el mejor y el peor de los bienes. Económicamente, es el más escaso y el más abundante de los bienes, y con esto queda dicho que su valor no tiene fijeza ni límites superior ni inferior. En síntesis que la tierra tiene una naturaleza dual que procede respectivamente de su situación y de sus propiedades físico-químicas. La tierra da lugar al conocido fenómeno de la "renta territorial", origen de las mayores fortunas. Quien da un pedazo de tierra a un hombre puede estarle entregando un capital muy grande, o nada. Cuánto vale la pulgada cuadrada de terreno en Times Square? Cuánto vale la vara cuadrada en la avenida central de San José? Cuánto, en cambio, se puede pagar por una hectárea o por diez mil hectáreas de terreno en un lugar inaccesible de las selvas amazónicas, y aun de ciertos baldíos costarricenses?

## La tierra marginal.

Según una importantísima ley económica, la importancia de los bienes, y su respectivo valor, va decreciendo conforme aumenta su cantidad, permaneciendo igual la necesidad correlativa. Se llega, bajando en la escala, al límite llamado "margen absoluto", punto en el cual el valor de los bienes está próximo a cero, y matemáticamente se expresa por el signo de la diferencial (d). Respecto de las tierras rige estrictamente este principio. Veamos un poco cómo.

(Continuá.)

## PARENTISIS LITERARIO

# De Tilarán vino un poema

POR JOSE FIGUERES

De Tilarán vino un poema "Senda de Perdición", y este Semanario engalanó con él su edición del 25 de noviembre de 1944.

Su autor es ya conocido. Don Hernán Elizondo Arce ha contribuido recientemente varias composiciones rimadas al pequeño verger de la literatura tica.

El tema es también conocido, pero tristemente conocido. Es la historia de la joven campesina hija del trabajador de campo, destinada para esposa y madre de trabajadores de campo, que al llegar a cierta edad semimadura se siente atraída por la luz de la ciudad y viene y se coloca en la casa rica, y se urbaniza en su aspecto exterior, en desequilibrio con su educación deficiente, y se pierde. Forman legión las "pobres florecillas del campo arrancadas, que en búcaros de oro pretenden lucir", y van a deslucir en los centros menos elegantes de la ciudad, y a engrosar el ejército de los hijos sin padre y a quedarse para siempre en el grupo más estéril de la población, las chusmas urbanas, que no disponen del amor de la tierra ni de la educación del colegio.

Y sin embargo, la institución del servicio en las casas pudientes no tiene necesariamente que ser la "Senda de Perdición" de las campesinas costarricenses. Podría más bien ser una escuela. Podría la muchacha, pobre, en un año a dos de trabajo como ayudante de una familia más afortunada y más culta, obtener gran parte de la educación que las circunstancias de su propia familia le negaron. Podría regresar a su pueblo y contribuir a la diseminación de los mejores modales, y llegar a ser madre honrada de una generación de labriegos más conscientes.

Por eso puede decirse que el "problema del servicio" es más bien el problema de las señoras. Esas señoras costarricenses, o residentes de honorables colonias, que desfilan unas valientemente en las manifestaciones cívicas, o que tejen otras abrigos para los pobres de Europa, tienen en su propia casa la mejor oportunidad de satisfacer tan laudables instintos, convirtiéndose en educadoras amorosas de sus ayudantes, y realizando, en vez de avasallar, la dignidad de la humilde campesina. Pero materia es esta para la cansada conferencia sociológica, y que se está saliendo bastante del presente parentesis literario.

"Senda de Perdición" es cadena armoniosa de cuartetos bien redondeados, cuyo principal ornato es un ritmo. Paréceme ver en ellos una tendencia que noto ahora también en el verso norteamericano, nuevamente hacia el corte clásico, hacia la expresión fácilmente entendible. En una revista de Boston que publica lo mejor entre los poemas que llegan de los frentes de batalla (donde la cosecha de rimas es hoy abundante) he observado esa corriente, casi general en los últimos meses, hacia el verso bien hilvanado, de construcción casi tan lógica como la de una prosa poética. Sorprendeme notar simultáneamente la misma tendencia, en Boston y en Tilarán.

De Tilarán vino el poema, y la procedencia no me extraña. Porque allí el suelo y el cielo forman ambiente fructífero para las musas. Una altiplanicie fértil y despejada, de clima placentero, donde se produce todo como en la Tierra de Promisión. Las naranjas ruedan por las calles, como las hojas en otoño. Las verduras se cosechan a medida que se van necesitando, como se toma de la fuente el agua que se quiere. El zacate guinea, de la clase más fina, envuelve hasta las cercas y se come hasta camino, y esconde totalmente las reses de engorde.

Tilarán es atalaya a cuyos pies se extienden, de un lado, las pampas guanacastecas, y del otro las lagunas de Arenal y de Cóter. En la altura acogedora viven, casi aislados del resto del país, unos cuantos miles de costarricenses de muy buena cepa, muchos de ellos ramonenses, coterráneos de Lisimaco, Carlomagno Araya y Emma Gamboa. En ese ambiente rima sus cuartetos don Hernán Elizondo haciendo así patria también, en el más noble sentido de la frase. Bien hace el semanario "ACCION DEMOCRATA", al servicio del país, en acoger sus producciones. Bien hará don Hernán en continuarlas.

**José Francisco Carballo Quirós**

**Alfredo Tosi Bonilla**  
ABOGADOS Y NOTARIOS

Oficina: 25 varas al Oeste de la Botica Francesa.  
— Teléfono 6158 —

## UN VIAJE A . . .

(Viene de la pág. PRIMERA).

de remediar, siquiera en parte, esta tremenda crisis de nuestra agricultura venimos sabiendo que estaba muy entretendido, junto con el hermano del señor Picado y otros cuantos elementos del gobierno, en la fundación de un periódico para uso de los intereses políticos del actual régimen.

Oh, desilusión! El país sigue en su carrera desenfrenada hacia el hambre; muy pronto, si las cosas van como has'a ahora, tendremos que invocar el espíritu de Moisés, para que en este casi desierto que va siendo nuestra tierra, amanezca todas las mañanas el maná, signo de la misericordia divina. Y mientras estamos pasando estas angustias, el señor Secretario de Agricultura se nos va de paseo. Regresó el señor Secretario: si

que peor nuestra agricultura; pero qué más da? Viene dispuesto a remediar la situación, con su bagaje de innovaciones y proyectos. Bien valía la espera. Pero nada. . . Se dedica a periodista quien debería dirigir la producción nacional.

He aquí, pues, estimados lectores, la realidad de nuestra agricultura. La máxima autoridad oficial en tal materia en esta hora de horrible drama en cada hogar de escasos recursos, se convierte de la noche a la mañana en periodista. Y todos creemos que este Secretario podría ser puente de planta entre un gobierno ilegítimo, y un pueblo que tiene hambre y quiere justicia.

¿Qué será de nuestra patria y de sus hijos?

# El Hombre Nuevo

Contribución de ánimo al Segundo Congreso Iberoamericano de Estudiantes.

Continúa

Por VICTOR GUARDIA QUIROS

Y a qué guía de doctrina ha de acogerse el hombre nuevo en su deber de credo altruista, si es que carece de una fe religiosa que le marque el sendero?

No ha de orientarse ciertamente por las filosofías negativas, ni por las estériles que son más, ni menos por las especulativas, y aun menos por las de la revolución convulsiva del odio inconstructor.

El hombre nuevo, no por ser iconoclasta y aunque estuviera desprovisto de la fe divina, no ha de buscar fuera de sí mismo ninguna escuela de conciencia, si no quiere extraviarse, o debilitarse al menos en el ritmo grandioso de la espontánea fe.

se nos dirá eguamente que nada puede el anhelo de auto perfección como nada puede por otra parte la filosofía, contra los signos atávicos del hombre de Hobbes. A eso replicamos felizmente que en el balance excepción padece de males de atavis de la érica, el alma humana sólo por eso; y que bien dirigida lleva en sí virtualidad bastante para preparar el hombre de Emerson, que es la suprema aspiración hacia el Dios hombre en quien deben soñar los universitarios.

Conocemos el tipo del hombre do

Continuara

## HILOS

Para COSER - TEJER - ZURCIR - BORDAR

De las mejores calidades Inglesas Americanas

Tienda "El Buen Precio"

de LUIS JIMENEZ A. SUGS.

Avenida Central - Frente al Mercado

Apartado 201

Teléfono 2311

## TRISTES . . .

(Viene de la Pág. PRIMERA)

Carlos Monge, miembros destacados del Centro Para el Estudio de Problemas Nacionales, y componentes del Comité Responsable de la dirección de "Diario de Costa Rica" habló el señor Secretario de la posición de esos dos profesores y dijo o sugirió que aquella les vedaba su cargo de directores de un periódico oposicionista. Los señores Azofeifa y Monge contestaron como debían: no hay incompatibilidad entre ambas posiciones; el profesor no es un eunuco, sino ciudadano doblemente obligado a ejercer actitud de vigilancia; el servidor del Estado no lo es de los hombres que gobiernan, sino de la colectividad, que por medio de impuestos y contribuciones sostiene la vida del Estado; la libertad de expresión no está sujeta a los cambios de rumbo en la vida de gobierno, porque es patrimonio que permanece fuera del alcance del permanente; esa libertad de expresión no está vedada a ningún ser humano, sea su patrón una persona pública o privada.

En la "Prensa Libre" del pasado martes pretende contestar don Alvaro a los dos profesores; pero cree más que no contesta, ni aclara, ni rectifica nada. El miércoles responden de nuevo, desde el Diario, los directores de este periódico.

No necesitamos decir que lamenta

mos profundamente la actitud del señor Bonilla Lara, a quien se conceptúa elemento bien dispuesto y deseoso de salvar el prestigio del actual gobierno. Porque si tales elementos niegan la libertad de expresión y actuación política a un profesor, ya podemos concluir que criterio acompañará a los serviles, eternamente eunuco del espíritu, que viven pendientes del tambor oficial para marchar obedientemente a su compás.

De aquí que todas las promesas, todos los cambios de autoridades, todos los reportajes, todos los planes, no sean bastantes a convencer a un pueblo, que desea una transformación definitiva en nuestra política. Transformar no es cambiar superficialmente. Transformar es poner en práctica una concepción distinta de las cosas, una visión nueva de la vida.

Y tal parece que esa transformación no podrá hacerla jamás el gobierno actual, que tiene funcionarios que critican la posición independiente de los ciudadanos.

Los grupos organizados que representan el mensaje de una nueva Costa Rica, con el respaldo de la ciudadanía anhelosa de transformaciones definitivas, son la única esperanza de nuestra patria, para lograr la realización de una democracia, que es respeto y es justicia.

## CANTINA "CHELLES"

Servicio esmerado de Café, Refresquería y Cantina. Licores finos, del país y extranjeros. EXQUISITA REPOSTERIA

¡No lo olvide, cuando Ud. necesite hacer una compra para su fiesta, vinos, latoría y repostería, diríjase a la

-CANTINA "CHELLES"

TELEFONO 2613.

**Colchonería y Mueblería de Fabián Burgos**  
situada 25 varas al Oeste de la Botica Francesa, Teléfono 5135. — Sucursal en Guadalupe.

¡Si Ud. necesita un colchón o una almohada de balsa o de algodón, solicítelo a esta colchonería, y le haremos una entrega a domicilio inmediata.

recuerde teléfono 5135.

# La Ultima Semana En Costa Rica En el Mundo

"No hay más remedio que cerrar las puertas de la República al doctor Arnulfo Arias Madrid". — JULIO ACOSTA

Después de lo de San Jorge, no hay que insistir más en el papel que viene desempeñando don Julio en la Secretaría de Relaciones.

El General Picado, hermano de don Teodoro, ha implantado un novísimo sistema para solucionar los problemas públicos: el uso de los puños.

Más nos falta que ver con los señores del poder.

El señor Secretario de Hacienda se voló ante el Congreso la pavorosa situación fiscal del gobierno. — A su juicio, se necesita, para pagar PARTE DE LAS DEUDAS DEL ESTADO, 17 Millones.

Excluida Costa Rica por las compañías extranjeras de seguros, del seguro contra el saqueo de mercaderías.

Según parece, se han comprobado grandes saqueos entre las salidas de los vapores y la llegada de la mercadería a la aduana.

Convenio entre los "presidentes" Somoza y Picado, para que las fuerzas regulares de sus respectivas naciones puedan penetrar en uno y otro territorio, cuando sea necesario perseguir y aniquilar a quienes intenten perturbar el orden en cualquiera de los dos países.

No decía don Teodoro que nuestra soberanía se respetaría a cualquier precio?

Siguen fluyendo las opiniones sobre el modo de arreglar la situación de nuestra producción y nuestra agricultura.

Pero a todos se les olvida decir que hay que comenzar por el principio: por poner a otros hombres a arreglar el país.

La señorita Emilia María Pacheco Sánchez fue electa reina del café y las fiestas cívicas.

Las centrales sindicales ofrecieron a la huelga si se derogaba o suspendía la aplicación del Código de Trabajo.

En relación con ese mismo asunto, el señor Secretario de Trabajo hizo de claraciones que nos parecen muy añadas.

A la dirección general de comunicaciones don Roberto Tinoco Gutiérrez.

Don Jorge Orozco Castro pasará a ocupar un puesto en la Casa Presidencial.

Creemos que el señor Orozco estaba bien en ese puesto. Siempre estuvo atento a oír quejas por incumplimiento de los administradores de correos.

El señor Secretario de Gobernación dió un reportaje desde la PRENSA LIBRE, para comentar el manifiesto de la oposición. Y dijo que "el gobierno estaba anuente a escuchar críticas de quienes se sintieran responsables para hacerlas".

Por supuesto que el señor Secretario se reserva el derecho de decir quienes son esas personas responsables.

Dice don Teodoro que no quiere más periódico oficial que La Gaceta. Y nosotros le creemos.

Comenzó en el Congreso una acalorada discusión sobre el Código de Trabajo. — Esto está como cuando la torre de Babel.

**TEODORO PICADO** (Viene de la pág. PRIMERA)

ceses. Y esto no se logra con Unidad Nacional, ni con palabras y palanganos, lo que se necesita es acción rápida, decisiones viriles, como decretar el desierro o la cárcel para aquellos que especulen con los artículos de primera necesidad, como también para aquellos DEMAGOGOS que especulan con el hambre del pueblo, y los líderes de ideas internacionales, que sólo buscan el caos y la ruina del país. Garantízale al capital sus inversiones y poner a producir la tierra a como haya lugar. Pero el costarricense no quiere cooperar para ello, mientras Teodoro Picado detente el poder, y una camarilla de salvadores (con la bon

Derrotado, el voto femenino y el voto obligatorio en Colombia. Las mujeres tendrán derecho de servir todas las funciones públicas, menos las que se obtienen por el sufragio.

## GUATEMALA

La Junta Revolucionaria aprobó una nueva Constitución, mediante decretos. Establece esa Constitución el voto secreto y obligatorio, no reelección, período presidencial de cuatro años. En lugar de designados, habrá elección de vicepresidente. Se le suprime el voto a las más indígenas, analfabetas y se establece el voto para las mujeres idóneas para esa función.

Tokio, capital del imperio japonés, ha sido bombardeado tres veces con secutivas, por las superfortalezas volantes americanas.

Fueron hundidos además tres destructores, 10 barcos de transporte y muertos 4 mil japoneses.

Ha llegado la hora de que dejemos de jactarnos de ser un continente democrático cuando hay sectores de la tierra americana sometidos a las más implacables dictaduras.

Hay grupos o partidos, entre los el comunista, que contemplan con los dictaduras a fin de obtener minúsculas y transitorias ventajas.

Así dice un editorial del periódico "El Tiempo", de Bogotá.

La capital de Alsacia y Lorena, Estrasburgo, quedó en poder de los aliados.

El gobierno salvadoreño de Osmín Aguirre, recurre a toda su fuerza militar para detener el levantamiento popular que habrá de dejarlo en tierra muy pronto.

En tifano Somoza negó personería legal al partido comunista nicaragüense.

Qué dirán los camaradas de la salida de su gran amigo el "patriarcal tirano"?

Herido a bala el hijo del presidente ilegal de El Salvador, Osmín Aguirre.

Brasil y Colombia amenazan con suspender sus embarques de café a los Estados Unidos.

Tomarán esa medida si no se aumentan los precios del café, fijados por la Oficina Interamericana.

Lamentable accidente de aviación en Honduras. Pereció en ese accidente el aviador costarricense Victor M. Herrera.

No fueron recibidos por el Departamento de Estado los delegados del usurpador Osmín Aguirre.

Ojalá que, en lo futuro, los Estados Unidos sigan dando trato parecido a los tiranos y a los usurpadores.

Declara Winston Churchill que la terminación de la guerra está todavía lejana. — Dice que puede operarse dentro de un plazo corto; pero que no hay que esperar que así suceda, y que deben prepararse los aliados para una larga campaña.

Añade que entre la victoria en Occidente y la derrota de los japoneses puede mediar mucho tiempo.

Una excepción de los diputados de la oposición, se den cita en el sagrado recinto del Poder Legislativo, no para beneficiar al pueblo, sino para urdir tramas políticas, robando le a la ciudadanía, sus esfuerzos y los pocos centavos del Tesoro Nacional. Por eso no me duele la rechifla unánime que recibiera el presidente de facto, en el Estadio Nacional el último domingo; es una lección que debe gravarse en la mente de los politiqueros, usurpadores, del poder.

Teodoro Picado no respetó a la ciudadanía costarricense, por lo tanto no debe esperar el respeto del pueblo, que jamás lo reconocerá como el LEGÍTIMO PRESIDENTE DE COSTA RICA.

ADALBERTO JAEN GUTIERREZ

**AMANDA JEREZ V. DE NOGUERA GOMEZ**  
Tiene el gusto de ponerse a sus gratas órdenes, en su tienda y taller de costura, situada 50 varas al sur del Teatro Libano, en el Barrio México. SE BORDA A MAQUINA

## LA COMPACTACION (Viene de la Pág. PRIMERA)

el futuro de nuestra patria, cual era un asunto de tanta trascendencia para declarar si convenía o no a los intereses de la nación la compactación política del Partido Acción Democrática con la agrupación de jóvenes CENTRO PARA EL ESTUDIO DE PROBLEMAS NACIONALES, agrupaciones ambas de principio, ideológicos semejantes, y ambas han librado formidables y valientes campañas de crítica y de oposición a los desmanes del anterior y del presente gobierno lo que ha traído, por consecuencia, la admisión y simpatía del elemento sano de todo el país. Y, claro está, que en agrupaciones como estas de ideas afines, la unión se imponía y ese sentimiento se demostró desde el primer momento en la asamblea; y, es más, si yo hubiera podido externar públicamente allí mi opinión, era porque se autorizaba ampliamente a nuestro Comité Ejecutivo para compactar con cualquier agrupación política que llegara a organizarse de oposición franca y decidida contra el gobierno de facto que tenemos, como triste herencia del anterior.

La compactación nacional en torno a la política administrativa de que hablan, es cosa a mi escaso entender, materialmente imposible; se podría bajar algo el diapazón a la voz de protesta, pero UNIRNOS es materialmente imposible: ¿cómo olvidar los vejámenes y atropellos de que fuimos víctimas el 6 y el 13 de febrero; cómo olvidar los hechos sangrientos de L'ano Grande de Cartago, de Sabanilla, de Alajuela, Tilarrán, San Carlos y últimamente los de San Jorge, lo mismo que lo ocurrido a ciudadanos de tan limpia reputación como don Pepe Figueres, don Alfredo Volio, Dr. Fallas y tanto, otros, dignos de todo respeto y consideración?

Cómo poder perdonar y olvidar tanto atropello a la ciudadanía? No y mil veces no! Tal el sentimiento de indignación y de protesta que yo adivinaba en el semblante de cada delegado. El pacto se autorizó por abrumadora mayoría. Y tengo fe en el patriótico resultado. Las dos entidades políticas que formarán en lo futuro un solo block son de una trayectoria luminosa que prolijó es puntualizarla por ser tan honrada de todos.

Y, a pesar de tanta promesa de libertad y de respeto por parte de los señores que forman el gobierno; yo miro todo con cierto pesimismo, pues

Delegado

**CAMIONES PARA MUDANZAS Y TODA CLASE DE TRANSPORTES**  
Teléfono 3162 Apartado 1793  
Pídalos a la Empresa **ZELEDON HERMANOS**  
la empresa que sólo desea servirle.

## NOTAS DE NARANJO

Por fin llegó el momento de vivir este cantón dentro de un régimen de libertad, después de estar sufriendo un estado de terror, de tiranía y ayunos completamente de justicia, con respecto a la autoridad política local, tiranía que soportamos por más de dos años en la desventurada administración del fatídico Calderón Guardia.

Cayó el régimen nefasto de satrapía, de denegación de justicia y de atropellos sin cuento, cuya autoridad gozaba de antipatías e impopularidad y despreciado por el pueblo, ya que todos sus actos lo marcaba la venganza y el odio ante todo con sus enemigos políticos. Desapareció ese gobierno local que apareció también la ARGÜLLA con puesta de cinijos que era la que con tenía ese estado de cosas, con sus

# NAVIDAD y FIESTAS se acercan

## Ud. necesita estrenar PADILLA

le confecciona su traje, en fáciles abonos CASIMIRES, GABARDINAS, JERGAS, en los últimos estilos de moda

Paseo de los Estudiantes, frente al Teatro Latino.

## LA PROTECCION A LA AGRICULTURA INCLUYE TAMBIEN LA ATENCION DE LOS CAMINOS

Estos han sido completamente abandonados en el cantón de Acosta, que se queja de estas irregularidades

Ayuda a la agricultura: lo más sonado por los personeros del gobierno. Sin embargo, ni hay posibilidad de que los caminos de este cantón sean atendidos como corresponde. Decimos éstos porque las vías de comunicación constituyen base para el progreso de la agricultura. Cuántas veces el hombre que cultiva la tierra se descorazona al medir la distancia que lo separa del centro donde hará sus ventas, y principalmente si los caminos constituyen peligro como en el caso que citamos.

Sabanilla, distrito productivo por su gran extensión y su crecido número de habitantes. Sin embargo, su camino, a estas horas habla claro de lo poco que preocupa al empleado que atiende la oficina de caminos. No se alegue que el invierno ha sido fuerte, porque a su debido tiempo no se tomaron medidas de precaución.

San Ignacio de ACOSTA, COMITE CANTONAL DE ACCION DEMOCRATA

## LOS VECINOS DE SAN PABLO DE HEREDIA PIDEN LA DESTITUCION DEL TELEGRAFISTA

Sensacional memorial fue presentado en días pasados ante el señor Picado, por los vecinos de San Pablo de Heredia.

Cerca de doscientas firmas han suscrito un manifiesto en contra del telegrafista de ese distrito, de filiación comunista, y quien responde al nombre de Daniel Calvo Zumbado.

Le piden a don Teodoro la inmediata destitución de dicho telegrafista, ya que es un individuo repudiado por el vecindario. Estos vecinos, llenos de nobleza y de sanos sentimientos, han esperado a que se cumplan los repetidos llamamientos que el Lic. Picado le ha hecho al país para mayor progreso y estabilidad.

LOS MILITARES (Viene de la pág. PRIMERA).

realiza una temporada de fútbol con nuestros equipos. A la asamblea concurrió un considerable número de miembros y además, un conjunto de damas del grupo "15 DE MAYO" que engalanaron el ambiente. El Lic. Quiñones, después de oír una ligera explicación sobre nuestro movimiento hecha por el Ing. don Rafael A. Chavarría, expuso su interesante disertación sobre los últimos acontecimientos políticos acaecidos en su país, destacando la epopeya gloriosa y patriótica llevada a cabo por la juventud universitaria y los militares jóvenes de la Academia que en el inolvidable 20 de octubre lograron derrocar definitivamente la repugnante tiranía ubiquista representada en esa fecha por el General Ponce, más verdugo, más inhumano y más sanguinario que sus mismos predecesores. Relató en forma emocionante y viva las hazañas de heroísmo y de ardo patrio que todo el pueblo guatemalteco se decidió a realizar, imponiéndoles muy poco su vida y su bienestar personal con tal de lograr el rompimiento de las nefastas cadenas que por años de años lo habían tenido sumido en la más denigrante de las situaciones. Obreros, estudiantes, militares jóvenes de carrera, maestros y hasta mujeres se aprestaron a ofrecer sus servicios a la causa de la libertad, presentándose a recibir instrucciones y el arma necesaria en el Fuerte de la AU RORA que se convirtió en el Cuartel General de los Revolucionarios

Terminó el Lic. Quiñones haciendo un rápido análisis de los diversos partidos, políticos que democráticamente se disputarán el triunfo en las elecciones de los días 17, 18 y 19 de diciembre próximo en los que compiten el Dr. Juan José Arévalo, don Guillermo Flores y otros valiosos exponentes de la Nueva Guatemala. Después de su brillante conferencia el Lic. Quiñones fue calurosamente ovacionado por todos los asistentes.

El nuevo Jefe Político es don Porfirio Ramírez S. quien antes ocupaba la Jefatura Política de San Pedro de Montes de Oca. Es funcionario respetuoso, formal, persona seria y entendida en el desempeño de sus funciones. Ahora el pueblo se encuentra bastante satisfecho con sus autoridades de policía, pues se acabó el flagelamiento continuo de personas y humildes campesinos de este cantón.

Don Porfirio de acuerdo con la Municipalidad, se ha concretado a visitar algunos lugares de este cantón y al efecto trata de la reparación del palacio municipal que por cierto está bastante deteriorado y construcción de varios puentes que están en ruinas. También se dice que la construcción de la Ermita de San Miguel de aquí es un hecho.

Naranjo, 10 de noviembre de 1944.

## LA PROTECCION A LA AGRICULTURA INCLUYE TAMBIEN LA ATENCION DE LOS CAMINOS

Estos han sido completamente abandonados en el cantón de Acosta, que se queja de estas irregularidades

Ayuda a la agricultura: lo más sonado por los personeros del gobierno. Sin embargo, ni hay posibilidad de que los caminos de este cantón sean atendidos como corresponde. Decimos éstos porque las vías de comunicación constituyen base para el progreso de la agricultura. Cuántas veces el hombre que cultiva la tierra se descorazona al medir la distancia que lo separa del centro donde hará sus ventas, y principalmente si los caminos constituyen peligro como en el caso que citamos.

Sabanilla, distrito productivo por su gran extensión y su crecido número de habitantes. Sin embargo, su camino, a estas horas habla claro de lo poco que preocupa al empleado que atiende la oficina de caminos. No se alegue que el invierno ha sido fuerte, porque a su debido tiempo no se tomaron medidas de precaución.

San Ignacio de ACOSTA, COMITE CANTONAL DE ACCION DEMOCRATA

## LOS VECINOS DE SAN PABLO DE HEREDIA PIDEN LA DESTITUCION DEL TELEGRAFISTA

Sensacional memorial fue presentado en días pasados ante el señor Picado, por los vecinos de San Pablo de Heredia.

Cerca de doscientas firmas han suscrito un manifiesto en contra del telegrafista de ese distrito, de filiación comunista, y quien responde al nombre de Daniel Calvo Zumbado.

Le piden a don Teodoro la inmediata destitución de dicho telegrafista, ya que es un individuo repudiado por el vecindario. Estos vecinos, llenos de nobleza y de sanos sentimientos, han esperado a que se cumplan los repetidos llamamientos que el Lic. Picado le ha hecho al país para mayor progreso y estabilidad.

LOS MILITARES (Viene de la pág. PRIMERA).

realiza una temporada de fútbol con nuestros equipos. A la asamblea concurrió un considerable número de miembros y además, un conjunto de damas del grupo "15 DE MAYO" que engalanaron el ambiente. El Lic. Quiñones, después de oír una ligera explicación sobre nuestro movimiento hecha por el Ing. don Rafael A. Chavarría, expuso su interesante disertación sobre los últimos acontecimientos políticos acaecidos en su país, destacando la epopeya gloriosa y patriótica llevada a cabo por la juventud universitaria y los militares jóvenes de la Academia que en el inolvidable 20 de octubre lograron derrocar definitivamente la repugnante tiranía ubiquista representada en esa fecha por el General Ponce, más verdugo, más inhumano y más sanguinario que sus mismos predecesores. Relató en forma emocionante y viva las hazañas de heroísmo y de ardo patrio que todo el pueblo guatemalteco se decidió a realizar, imponiéndoles muy poco su vida y su bienestar personal con tal de lograr el rompimiento de las nefastas cadenas que por años de años lo habían tenido sumido en la más denigrante de las situaciones. Obreros, estudiantes, militares jóvenes de carrera, maestros y hasta mujeres se aprestaron a ofrecer sus servicios a la causa de la libertad, presentándose a recibir instrucciones y el arma necesaria en el Fuerte de la AU RORA que se convirtió en el Cuartel General de los Revolucionarios

Terminó el Lic. Quiñones haciendo un rápido análisis de los diversos partidos, políticos que democráticamente se disputarán el triunfo en las elecciones de los días 17, 18 y 19 de diciembre próximo en los que compiten el Dr. Juan José Arévalo, don Guillermo Flores y otros valiosos exponentes de la Nueva Guatemala. Después de su brillante conferencia el Lic. Quiñones fue calurosamente ovacionado por todos los asistentes.

El nuevo Jefe Político es don Porfirio Ramírez S. quien antes ocupaba la Jefatura Política de San Pedro de Montes de Oca. Es funcionario respetuoso, formal, persona seria y entendida en el desempeño de sus funciones. Ahora el pueblo se encuentra bastante satisfecho con sus autoridades de policía, pues se acabó el flagelamiento continuo de personas y humildes campesinos de este cantón.

Don Porfirio de acuerdo con la Municipalidad, se ha concretado a visitar algunos lugares de este cantón y al efecto trata de la reparación del palacio municipal que por cierto está bastante deteriorado y construcción de varios puentes que están en ruinas. También se dice que la construcción de la Ermita de San Miguel de aquí es un hecho.

Naranjo, 10 de noviembre de 1944.

Mejor dicho, no se hicieron los desajustes. Por supuesto, no solamente ese camino es el que está en malas condiciones; hay otros que requieren mucho trabajo y principalmente actividad y deseo de trabajar del caminero.

Decía en días pasados el Jefe de Caminos vecinales de un plan técnico a desarrollar. Lo invitamos para que visite el cantón de Acosta, o envíe a otra persona para que se dé cuenta de la verdad de todo esto.

Como grupo vigilante, y en atención a los deseos del pueblo en lo que a progreso se refiere, hacemos público nuestro malestar por estas deficiencias que van en perjuicio de la agricultura de este cantón.

San Ignacio de ACOSTA, COMITE CANTONAL DE ACCION DEMOCRATA

## LOS VECINOS DE SAN PABLO DE HEREDIA PIDEN LA DESTITUCION DEL TELEGRAFISTA

Sensacional memorial fue presentado en días pasados ante el señor Picado, por los vecinos de San Pablo de Heredia.

Cerca de doscientas firmas han suscrito un manifiesto en contra del telegrafista de ese distrito, de filiación comunista, y quien responde al nombre de Daniel Calvo Zumbado.

Le piden a don Teodoro la inmediata destitución de dicho telegrafista, ya que es un individuo repudiado por el vecindario. Estos vecinos, llenos de nobleza y de sanos sentimientos, han esperado a que se cumplan los repetidos llamamientos que el Lic. Picado le ha hecho al país para mayor progreso y estabilidad.

LOS MILITARES (Viene de la pág. PRIMERA).

realiza una temporada de fútbol con nuestros equipos. A la asamblea concurrió un considerable número de miembros y además, un conjunto de damas del grupo "15 DE MAYO" que engalanaron el ambiente. El Lic. Quiñones, después de oír una ligera explicación sobre nuestro movimiento hecha por el Ing. don Rafael A. Chavarría, expuso su interesante disertación sobre los últimos acontecimientos políticos acaecidos en su país, destacando la epopeya gloriosa y patriótica llevada a cabo por la juventud universitaria y los militares jóvenes de la Academia que en el inolvidable 20 de octubre lograron derrocar definitivamente la repugnante tiranía ubiquista representada en esa fecha por el General Ponce, más verdugo, más inhumano y más sanguinario que sus mismos predecesores. Relató en forma emocionante y viva las hazañas de heroísmo y de ardo patrio que todo el pueblo guatemalteco se decidió a realizar, imponiéndoles muy poco su vida y su bienestar personal con tal de lograr el rompimiento de las nefastas cadenas que por años de años lo habían tenido sumido en la más denigrante de las situaciones. Obreros, estudiantes, militares jóvenes de carrera, maestros y hasta mujeres se aprestaron a ofrecer sus servicios a la causa de la libertad, presentándose a recibir instrucciones y el arma necesaria en el Fuerte de la AU RORA que se convirtió en el Cuartel General de los Revolucionarios

Terminó el Lic. Quiñones haciendo un rápido análisis de los diversos partidos, políticos que democráticamente se disputarán el triunfo en las elecciones de los días 17, 18 y 19 de diciembre próximo en los que compiten el Dr. Juan José Arévalo, don Guillermo Flores y otros valiosos exponentes de la Nueva Guatemala. Después de su brillante conferencia el Lic. Quiñones fue calurosamente ovacionado por todos los asistentes.

El nuevo Jefe Político es don Porfirio Ramírez S. quien antes ocupaba la Jefatura Política de San Pedro de Montes de Oca. Es funcionario respetuoso, formal, persona seria y entendida en el desempeño de sus funciones. Ahora el pueblo se encuentra bastante satisfecho con sus autoridades de policía, pues se acabó el flagelamiento continuo de personas y humildes campesinos de este cantón.

Don Porfirio de acuerdo con la Municipalidad, se ha concretado a visitar algunos lugares de este cantón y al efecto trata de la reparación del palacio municipal que por cierto está bastante deteriorado y construcción de varios puentes que están en ruinas. También se dice que la construcción de la Ermita de San Miguel de aquí es un hecho.

Naranjo, 10 de noviembre de 1944.